
 

 

RESUMO EXECUTIVO DA ATA  1 

69ª REUNIÃO DO CBH-BS - EXTRAORDINÁRIA 2 

Data: 08 de outubro de 2024 3 

Horário: 14h  4 

Local: Colônia do Sinergia - Avenida dos Sindicatos, 523 - Vila Mirim - Praia Grande – SP 5 

Representantes do Comitê presentes na reunião: 6 

Segmento Estado 7 

1. Vivian Marrani – Secretária Executiva  CETESB  8 

2. Valdir Pereira Ramos Filho – Suplente  CETESB 9 

3. Laura Stela Naliato Perez – Suplente  SEMIL 10 

4. André Luiz Sodré – Suplente   AGEM  11 

5. Angelita Monteiro – Titular     DAEE 12 

Segmento Municípios 13 

1. Rui Lemos Smith – Suplente    Prefeitura de Praia Grande 14 

2. Halan Clemente – Suplente    Prefeitura de Cubatão 15 

3. Valter Suman – Titular     Prefeitura de Guarujá 16 

4. Gilberto Gonçalves - Suplente    Prefeitura de Guarujá      17 

5. Fernando Almeida Poyatos – Suplente  Prefeitura de Bertioga         18 

6. Marcio Gonçalves Paulo – Suplente  Prefeitura de Santos 19 

Segmento Sociedade Civil 20 

1. Nelson Portéro Jr. - Titular - Vice-presidente   Assoc. Eng. Arq. Agr. de Bertioga 21 

2. Celso Garagnani – Titular    Assoc. Eng. Arq. Agr. de Cubatão 22 

3. Maridel Viceni Polachini Lopes – Titular   Lixo Zero Baixada Santista 23 

4. Cleber Côrrea Ferrão – Titular    Universidade Católica de Santos 24 

5. Flavia Camara – Titular    CIESP Cubatão  25 

6. Lucylene Carvalho da Cunha – Titular                   ECOPHALT 26 

7. Maria Anielle da Silva Rodrigues – Suplente CIDE 27 

8. Valdir Felisberto de Souza – Suplente  Lar das Moças Cegas 28 

9. Wanderson Alves Bulo – Titular   SINDQUIM Baixada Santista 29 

10. Lucas Lourenço Zanardi – Suplente   CIESP São Paulo  30 

11. Ademar Salgosa Junior – Titular                            Associação Eng. Arq. de Santos 31 

12. Julio Cesar Alves da Silva – Suplente  Assoc. Mongaguense Eng Arq. 32 

13. Ronaldo José Torres – Suplente   UNIFESP Camp. Baixada Santista 33 

14. Alexandra Franciscatto Penteado – Titular  UNISANTA 34 

Ausências justificadas: 35 

1. Luiz Miguel Dias Valino - Titular   SEMIL 36 

2. Anna Karla Cavalcante M. Ramos – Suplente SEMIL 37 

3. Erik Sanches Salgado - Suplente   Cen. das Ind. do Est. S.P. – Santos 38 



 

 

4. Rodrigo Brandão Azambuja – Titular   Ecologia em Movimento 39 

 40 

Aos oito dias do mês de outubro de 2024, às quatorze horas e trinta minutos, em segunda 41 

chamada, iniciou-se a 69ª Reunião Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica da 42 

Baixada Santista (CBH-BS), na localidade Colônia do Sinergia, no bairro Vila Mirim, em Praia 43 

Grande, SP. Com a Mesa Diretora de trabalhos composta por Vivian Marrani Marques 44 

(Secretária  Executiva), Laura Stela Naliato Perez (Secretária Executiva Adjunta) e Nelson 45 

Portéro Junior (Vice-presidente), e Hélio César Suleiman (Diretor-presidente da Fundação 46 

Agência da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê - FABHAT). 01 - Abertura. O Vice-Presidente 47 

Nelson Portéro Junior iniciou os trabalhos                        agradecendo as presenças e justificou a ausência 48 

da Presidente Raquel Auxiliadora Chini, que não pôde comparecer à reunião. 02 - 49 

Aprovação da Ata da 68ª Reunião Ordinária do CBH-BS. O Vice-Presidente solicitou 50 

dispensa da leitura da Ata, pois, como de praxe, foi distribuída no prazo regulamentar 51 

possibilitando a leitura. Márcio Galdino D’Avila (EMAE), mencionou que seu nome não 52 

constava na lista de presença. O Vice-Presidente registrou a correção e a Ata foi aprovada 53 

por unanimidade. 03 - Apresentação sobre o tema Lixo no mar com participação da 54 

SEMIL e UNISANTOS. O Vice-Presidente solicitou o adiamento do tema para a próxima 55 

plenária, em dezembro de 2024, devido à indisponibilidade da equipe da SEMIL e ao período 56 

de férias do representante responsável. 4 - Rui Lemos Smith, (P.M de Praia Grande), 57 

informou que foi concluída a transferência da Sala de Situação, anteriormente localizada na 58 

sede do DAEE em Itanhaém, para a Universidade Santa Cecília (UNISANTA). A 59 

transferência foi formalizada por meio de um termo de concessão e os equipamentos já 60 

estão liberados para retirada. A previsão da inauguração é para novembro de 2024. 61 

Alexandra Franciscatto Penteado (UNISANTA) agradeceu a confiança depositada na 62 

Universidade e ressaltou a importância do projeto, especialmente diante dos desafios 63 

climáticos enfrentados pela Baixada Santista e pelas demais regiões costeiras. Reforçou 64 

que a Sala de Situação é um espaço para todos e convidou os membros do Comitê a 65 

participarem ativamente de suas atividades. Vivian Marrani Marques, representante da 66 

CETESB, apresentou o resumo das atividades da CETESB acatando o pedido da 67 

Coordenadora da CEAJI - Comissão Especial de Assuntos Jurídicos e Institucionais do 68 

Comitê da Bacia Hidrográfica da Baixada Santista, Graziela, destacando que no dia 30/09 69 

ocorreu a última reunião da Câmara Especial, para a revisão do texto do Estatuto Social. 70 

Foram realizadas seis reuniões até o momento, e no dia 7/10 foi enviada por e-mail a versão 71 

final do documento para aprovação dos representantes da comissão, com prazo de 72 

manifestação até o dia 11/10. Além disso, foi informado que no dia 10/10 se iniciará a revisão 73 

do Regimento Interno, e, ao término desses trabalhos, os textos aprovados tanto do Estatuto 74 

quanto do Regimento Interno serão disponibilizados para consulta e aprovação dos 75 

membros do CBH-BS, durante a última reunião do ano. Vivian também mencionou que 76 

houve uma solicitação por parte da CETESB para realizar a capacitação referente ao Projeto 77 

FEHIDRO – Vertentes Litorâneas, que está vinculada à Escola da CETESB. A capacitação 78 

será composta por seis seminários, inicialmente previstos para serem concluídos até o final 79 

deste ano, porém, devido à pandemia, houve atrasos no cronograma. O projeto foi retomado, 80 

e a conclusão está prevista para abril do próximo ano. Na sequência, a Secretária Executiva 81 

Adjunta apresentou a programação dos seis Seminários temáticos que serão organizados 82 

ao longo do próximo ano pela CETESB em parceria com o CBH-BS. Os temas abordados 83 

serão: mudanças climáticas e o gerenciamento de recursos hídricos; tratamento e disposição 84 

de esgotos, com foco em soluções individuais isoladas à luz do novo marco do saneamento, 85 



 

 

enfatizando a necessidade de que as concessionárias atendam a todos os municípios e não 86 

apenas às áreas urbanas; monitoramento e índice de qualidade das águas, incluindo o 87 

desenvolvimento de indicadores e métodos de cálculo de pesos; disponibilidade e segurança 88 

hídrica, destacando a importância da preservação dos recursos; outorga e cobrança pelo 89 

uso da água, com ênfase no enquadramento das bacias hidrográficas e os desafios 90 

específicos da Baixada Santista, principalmente em relação ao tratamento de águas 91 

salobras; e governança de recursos hídricos, com discussões sobre resíduos sólidos, em 92 

especial sobre plásticos e microplásticos no mar. A programação também incluirá um 93 

seminário sobre o impacto dos resíduos plásticos e microplásticos no oceano, que será 94 

incorporado devido à relevância do tema para a região. Laura destacou que, devido à 95 

proximidade do final do ano e às dificuldades logísticas, foi solicitada uma extensão do prazo 96 

para a realização dos seminários, que deverão ocorrer entre os meses de abril e junho do 97 

próximo ano. Os seminários serão transmitidos online, com possibilidade de participação 98 

presencial no auditório da CETESB. 5 - Deliberação CBH-BS n° 437, de 08 de outubro de 99 

2024 - Aprova a assunção das funções de Secretaria Executiva do Comitê da Bacia 100 

Hidrográfica da Baixada Santista (CBH-BS) pela Fundação Agência da Bacia 101 

Hidrográfica do Alto Tietê (FABHAT). Hélio César Suleiman (Diretor-presidente da 102 

Fundação Agência da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê - FABHAT) pede retirada de pauta, 103 

resume todo o processo de entrada da agência FABHAT na Secretaria Executiva do CBH-104 

BS, e explica que deverá existir uma nova composição de diretoria, por tanto, será 105 

necessário que essa seja consultada antes da votação no plenário da Deliberação n° 437. 106 

Rui Lemos Smith completa a fala do Hélio, explicanco que a decisão de não cancelar a 69ª 107 

Reunião Plenária foi concomitante com a presidente do Comitê Raquel e passa a fala ao 108 

Nelson, que confirma a retirada do assunto da pauta. A Secretaria Executiva Adjunta Laura, 109 

completa que não terá interrupção nos trabalhos ja executados pela FABHAT, sendo, por 110 

exemplo, o Relatório de Situção ja iniciado, e será entregue até o final do ano. Para finalizar, 111 

o Hélio César Suleiman apresenta o Relatório de Situação que esta sendo desenvolvido, 112 

apresenta o Raul (Equipe Técnica FABHAT) como responsável pela execução juntamente 113 

com o CBH-BS e uma equipe de auxílio, com prazo final para a entrega em 25 de outubro 114 

de 2024. 6. Assuntos Gerais. Celso Garagnani questiona o status do processo judicial 115 

sofrido pelo Comitê de Bacias. O Vice-Presidente confirma que o processo está sendo 116 

discutido judicialmente e Hélio complementa com a informação que se encontra no Supremo 117 

Tribunal de Justiça (STJ) aguardando decisão final, a decisão até agora é de que até a 118 

resolução do processo a composição do Comitê permanecerá conforme o modelo atual de 119 

paridade. Celso relata a ausência de participação da Sociedade Civil no Comitê, desde a 120 

sua criação em 1995, enfatizando a importância de inseri-los como parte integrante das 121 

decisões e deliberações do Comitê. Vivian Marrani relata sobre a criação das Unidades 122 

Regionais de Serviços (URAEs) no Estado de São Paulo, conforme a Lei 17.383/21 e o 123 

Decreto 66.289/21. A URAE 1 – Unidade Regional de Serviços de Abastecimento de Água 124 

Potável e Esgotamento Sanitário, abrange 271 municípios, inclui o Comitê da Baixada 125 

Santista devido à crise hídrica na região e está com site implementado no endereço da 126 

internet urai1.sp.gov.br e será alimentado com conteúdo para facilitar o acesso e a 127 

comunicação entre os municípios e os Comitês.  Convidou para acessarem a plataforma e 128 

adicionou sobre a importância do portal como plataforma que centraliza as informações e 129 

atividades da URAE, com o objetivo de garantir maior transparência e colaboração entre os 130 

membros e a sociedade civil. 7 - Encerramento. O Vice-Presidente Nelson Portéro Junior 131 

agradeceu a todos pela participação e, tendo sido cumprida a Ordem do Dia, encerrou a 132 

reunião. Esta Ata foi elaborada pelo Taquígrafo Dartan Gravina, de acordo com os registros 133 



 

 

das notas taquigráficas da Ata de inteiro teor. 134 


